
! ! ! !全国普通高校秋季招生明天起进
入投档阶段，将依次进行北大清华、一
本、二本、高职院校的录取。此种按高
校学科“层次”分档录取的模式，引起
了不少职业教育专家的诟病，被指不
利于正确导向年轻人重视职业教育。

高薪能手没有高学历
上周末，上海市职业教育协会邀

请沪上多位职业院校和企业负责人座
谈。上海飞机制造有限公司党委书记
肖云说，这几年企业一线岗位招了不
少本科生、研究生，但总觉得不太好
用，特别是那些一年制的硕士“海归”，
用他们做管理不行、当技术工不行、当
装配工更不行。“每年 !""多万高校毕
业生，许多人为找工作发愁，殊不知企
业也在为找不到合格的技术人才而苦
恼。比如，大飞机上马亟需的装备工、
辅材工等，就招不到人。”肖云说，上飞
公司从美国、加拿大招了几名数控、辅
材装备等岗位的技术能手，年薪百万
元，一查，他们居然都只有高中文凭。
“先一本、再二本，剩下的进高职

院校，这样的招生顺序怎么会有利于
职业教育的发展？”市职教协会副秘
书长潘家俊说，几年前，世界传播业
巨头 #$$集团在上海工艺美术职业
学院设办学点。#$$集团在沪办学过
程中十分纳闷：为什么中国的职业教
育在录取学生时要看本科院校“脸
色”？这对#$$集团来说是“很打击积
极性”的。

名校办高职也不乐观
在投档中，一些本科院校包括重

点高校，有的也设有独立的高等职业
教育学院。那么，就读这些头顶“名牌
大学”光环的高职，是不是就吃香呢？
答案竟然也并不乐观。职业教育专家
们道破了其中的隐情。比如，本市有所
%&'高校多年前尝试开办高职，招生
时很火爆，但教惯了本科生及研究生
的大学老师，很不情愿到高职去任教。

上海电机学院副校长杨若凡说，
国家对本科院校的专业设置实行目录
制，新版的本科专业目录中，专业数量
由 ()*种调减至 *+(种，专业的减少、
专业涵盖面太宽，对职业教育不利，因
为职业教育希望与一个个具体的岗位
工种对接，“大呼隆”办学培养出来的
学生，很难适应企业的用人需求。
上海人才服务行业协会秘书长朱

庆阳透露说，本市即将设置的外汇交
易员岗位，前景看好，但现在也碰到招
不到人的尴尬，因为没有与之相对应的
专业目录。“我们的办学思路还停留在
培养‘大学生’上，而不是培养‘职业
人’。职业人是不唯学历、只唯能力
的。”朱庆阳说，上海有家著名五星级
大酒店的老外总经理就是个中专生，
他做过总厨、销售部经理、客房部经理，
在他的岗位上需要的是执行力，即严格
按酒店的规程工作。这带来一个启示，
觉得只有高学历才能培养人的创造力，
这是一个误区。 本报记者 王蔚

! ! ! !对调香师这个职业，许多人
会把他们和世界名牌香水联系在
一起。但事实上，调香师远不只是
“香水魔法师”，而是与人们日常
生活密切相关，从食品、饮料、酒
类到化妆品、洗涤用品，再到医
药、饲料、环保、涂料等，只要是加
香产品，都缺不了调香师的贡献。

全国唯一特色专业
全国香料香精企业目前有

(""多家，但调香人员却只有几
万人，其中真正算得上专业调香
师的少之又少。上海应用技术学
院香料学院拥有全国唯一的香料
特色专业，被业内人视为调香师
的摇篮。目前，该学院今年应届毕
业生签约率已经超过 (*,，往年
毕业生就业率均在 %%,以上。
孙宗宇就是从应用技术学院

走出来的调香师，现供职于吉林
春润香料公司。他说，在校学习，
就是一个闻香、辨香的过程，不仅
大脑中的香味“记忆库”的内容越
来越丰富，鼻子也会越来越灵敏。

大二时，孙宗宇掌握了数百种香
原料的香气特征，学习了各种香
原料的挥发性特征。在一种包含
上百种香原料的香精中，有的香
原料挥发快，有的挥发慢，那么该
香精闻起来就会先有茉莉香（即
头香），中间有甜橙香（即体香），
最后有玫瑰香（即尾香）。孙宗宇
对这些了如指掌，有这种本领，对
制作高端香精制品特别适用。

融入时尚创意产业
记者走进香料学院的实验

室，这里到处可看到各式各样的
液体瓶和仪器，穿着白大褂的学
生们正全神贯注地调配着香料。
郭佳琳是香料学院大三学生，她
回忆刚入校时，学院就给新生安
排闻香面试：在她面前放几个不
同香味的液体瓶，让她说出哪个
瓶子里是苹果香、哪个是香蕉香、
哪个是奶甜香等，一个好的鼻子
是从事香精香料行业的起点。
郭佳琳说，大一的实验主要

进行闻香、辨香。常用的香原料有
数百种之多，基本上可分为天然
类和合成类，前者如玫瑰精油、甜

橙油、茉莉浸膏等，后者如苯乙
醇、芳樟醇、香兰素等。大二之后，
郭佳琳开始参加学校组织的各类
专业比赛，对调香进行实战。此
后，未来的调香师走出校门还要
到企业去实践。眼下，郭佳琳正在
食品企业负责肉味香精的开发，
和有经验的调香师一接触，职业
定位开始清晰起来。

香料学院教授易封萍说，调
香是技术和艺术的结合。调香师
的培养先从基本的“闻香”、“辨香”
开始，再经过“调香”环节，最后进
入技术和艺术完美结合的“创香”
阶段，一个好的调香师才算炼成。

香料学院院长肖作兵教授
说，国际上，一个调香师的工作水
平已经属于现代时尚与创意产业
的一部分，香料师整体水平体现
了一个国家、地区、行业或企业的
经济、文化和科技的综合实力。在
法国、美国、德国、瑞士等国，培养
一个好的调香师通常需要 !—-+

年。“未来，我们要打造国际顶级
的香料师，这是中国打造时尚品
牌的基础。”

本报记者 张炯强
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高校录取!先一本再二本最后轮到高职"引职业教育专家质疑###

培养!大学生"还是培养!职业人"

应用技术学院相关专业就业率每年在 !!"以上

大学生调香师是这样炼成的
!"#$%&'


